
СОДЕРЖАНИЕ

АРХЕОЛОГИЯ КАМЕННОГО ВЕКА ПАЛЕОЭКОЛОГИЯ

Агаджанян А.К., Козликин М.Б., Шуньков М.В. Новые материалы по мелким позвоночным из восточной галереи Денисовой пещеры.....	7
Акимова Е.В., Харевич В.М., Елистратов Д.С., Чашина Н.А., Чебыкин А.А. Изучение памятников рубежа плейстоцена–голоцена в северной зоне Красноярского водохранилища	11
Анойкин А.А., Борисов М.А. Каменная индустрия верхнего комплекса артефактов с местонахождения Рубас-1 (по материалам раскопок в 2015 году)	15
Белоусова Н.Е. О методе сырьевых единиц	19
Бобров В.В., Марочкин А.Г., Юракова А.Ю. Исследования поселенческих и погребальных комплексов эпохи неолита на памятнике Автодром-1 в Барабинской лесостепи в 2015 году	23
Болиховская Н.С., Козликин М.Б., Шуньков М.В. Палиностратиграфия и предварительная реконструкция природных обстановок во время формирования верхней части плейстоценовой толщи в восточной галерее Денисовой пещеры	28
Васильев С.К., Рыбин Е.П., Нохрина Т.И. Фаунистические остатки из отложений пещеры Бийка-1 и грота Бийка-2 (Горный Алтай) и их археологический контекст	31
Васильев С.К., Середнёв М.А., Милютин К.И., Слюсаренко И.Ю., Козликин М.Б., Чеха А.М. Сборы палеотериологического материала на реке Чумыш (Алтайский край) и на реке Обь в районе поселка Бибиха (Новосибирская область) в 2015 году	36
Волков П.В., Гладышев С.А., Нохрина Т.И. Технология изготовления украшений из скорлупы яиц страуса и камня (по материалам пещеры Чихэн, Монголия)	41
Гирченко Е.А. Некоторые результаты технико-типологического анализа неолитической керамики КНР	45
Деревянко А.П., Булатович Л., Ульянов В.А., Павленок К.К., Козликин М.Б., Кандыба А.В., Анойкин А.А., Чулович Г. Стратиграфия отложений скального навеса Биоче (Черногория)	49
Деревянко А.П., Павленок К.К., Шнайдер С.В., Кот М., Шимчак К., Крайцарж М., Лазарев С.Ю., Раджабов А., Хужаназаров М. Новый индустриальный вариант среднего палеолита в Западном Тянь-Шане	53
Деревянко А.П., Рыбалко А.Г., Девятова А.Ю. Исследование раннего палеолита Западного Прикаспия (по материалам памятника Дарвагчай-залив-4)	58
Деревянко А.П., Таймагамбетов Ж.К., Анойкин А.А., Рыбалко А.Г., Дудко А.А., Присекайло А.А., Кандыба А.В., Павленок К.К., Харевич В.М., Исаков Г.Т., Мамиров Т.Б. Предварительные результаты разведочных работ в 2015 году на береговых линиях древних озер в Павлодарской области (Северный Казахстан)	62
Деревянко А.П., Таймагамбетов Ж.К., Рыбалко А.Г., Анойкин А.А., Павленок К.К., Харевич В.М., Дудко А.А., Кандыба А.В., Присекайло А.А., Исаков Г.Т., Мамиров Т.Б. Разведочные исследования в среднем течении реки Шидерты (Павлодарская область Республики Казахстан)	67
Деревянко А.П., Шуньков М.В., Козликин М.Б., Чеха А.М. Характер палеолитических комплексов Денисовой пещеры: раскопки в 2015 году	71
Деревянко А.П., Шуньков М.В., Таймагамбетов Ж.К., Анойкин А.А., Рыбалко А.Г., Дудко А.А., Кандыба А.В., Павленок К.К., Присекайло А.А., Харевич В.М., Исаков Г.Т., Мамиров Т.Б. Археологическая разведка на территории Северного Казахстана в 2015 году	75

Казанский А.Ю. Новые данные по обоснованию возраста среднепалеолитического комплекса стоянки Дарвагчай-залив-1 (Юго-Восточный Дагестан)	78
Кандыба А.В., Григорьев С.Е., Тихонов А.Н., Никольский П.А., Обадэ Т.Ф., Чепрасов М.Ю., Макаров В.С., Новгородов Г.П. Полевые исследования на острове Большой Ляховский (российская Восточная Арктика)	82
Кандыба А.В., Рыбалко А.Г. Новый археологический объект среднего палеолита Дарвагчай-карьер-2 (Республика Дагестан)	86
Кандыба А.В., Федоров С.Е., Дмитриев А.И., Протодяконов К.И. Местонахождение Сылах – новый археологический объект позднего неоплейстоцена Сибирской Арктики	90
Кривошапкин А.И., Виола Б., Колобова К.А., Чаргынов Т., Бакчиев Д. Возобновление исследования пещеры Сельунгур (Кыргызстан)	94
Кривошапкин А.И., Колобова К.А., Шалагина А.В., Рудая Н.А. Характеристика верхней пачки отложений пещеры Страшной по материалам раскопок в 2015 году	99
Лбова Л.В., Панов В.С., Зенин В.Н., Барков А.В. Новые данные о радиоуглеродном возрасте местонахождения Малая Сыя	103
Медведев В.Е., Филатова И.В. Современный взгляд на неолитические комплексы поселений у села Казакевичево (по материалам исследований в 1959–1960 годах)	107
Медведев В.Е., Цетлин Ю.Б. Новые данные о раннем гончарстве в малышевской неолитической культуре Дальнего Востока	112
Молодин В.И., Мыльникова Л.Н., Нестерова М.С., Ненахов Д.А. Открытие грунтовых погребений неолитического могильника Венгерovo-2А в Барабинской лесостепи (археолого-геофизические исследования)	116
Новиков А.Г., МакКензи Х., Горюнова О.И., Ливерс А. Российско-канадские археологические исследования в Приольхонье (западное побережье озера Байкал)	121
Новосельцева В.М. Новые палеолитические комплексы в долинах рек Оса и Обуса (Иркутская область)	125
Нохрина Т.И., Смычагина Д.В., Лбова Л.В. Опыт построения пространственных моделей культурных горизонтов пещеры Бийка-1 (Горный Алтай)	129
Оводов Н.Д. Когда и почему в Сибири появился современный заяц-беляк?	133
Оводов Н.Д., Клементьев А.М., Мартынович Н.В. Первая находка канадской речной выдры в плейстоцене Сибири	138
Павленок К.К., Павленок Г.Д., Лазарев С.Ю., Шнайдер С.В., Раджабов А. Новые данные о каменном веке Узбекистана. Стоянка-мастерская Гыштсай-1 в долине реки Ахангаран	142
Рыбалко А.Г., Девятова А.Ю. Корреляция стратиграфических разрезов памятника Дарвагчай-залив-1 по геохимическим данным	148
Рыбин Е.П., Звинс Н., Гунчинсурэн Б., Хаценович А.М., Харевич В.М., Болорбат Ц., Анойкин А.А., Одсурен Д., Павленок Г.Д., Шелепаев Р.А. Исследования многослойной палеолитической стоянки Толбор-21 (Северная Монголия)	152
Ульянов В.А., Козликин М.Б., Шуньков М.В. Строение разреза плейстоценовых отложений в восточной галерее Денисовой пещеры (по данным раскопок в 2015 году)	157
Хаценович А.М., Рыбин Е.П. Геометрические изделия в позднем верхнем палеолите Монголии	161
Хаценович А.М., Рыбин Е.П., Павленок Г.Д., Анойкин А.А., Харевич В.М., Гунчинсурэн Б., Болорбат Ц., Одсурэн Д., Кулик Н.А., Попов А.Ю. Заключительный этап полевых исследований многослойного палеолитического памятника Харганын-Гол-5 в Северной Монголии	166
Чеха А.Н. К вопросу о выделении Усть-Кутарейского археологического микрорайона в Северном Приангарье	171

Шнайдер С.В., Абдыканова А., Кривошапкин А.И. Результаты археологических раскопок памятника Обишир-5 в 2015 году	174
Шуников М.В., Белоусова Н.Е. Среднепалеолитическая составляющая каменной индустрии из слоев 8–11 стоянки Усть-Каракол-1 (по данным планиграфического анализа)	179
Шуников М.В., Таймагамбетов Ж.К., Павленок К.К., Анойкин А.А., Рыбалко А.Г., Харевич В.М. Стоянка-мастерская Курчум – новый палеолитический памятник на Южном Алтае	183

АРХЕОЛОГИЯ ЭПОХИ ПАЛЕОМЕТАЛЛА И СРЕДНЕВЕКОВЬЯ

Ахметов В.В., Алкин С.В. Укрепленное поселение Сивачи в составе шилкинской системы средневековых городищ	189
Бобров В.В., Моор Н.Н. Результаты исследования памятника Ложка-6 в 2015 году	193
Бобров Л.А., Кушкумбаев А.К., Филиппович Ю.А. О некоторых особенностях конструкции и боевого применения центрально-азиатских кольчатых панцирей XVI–XVIII веков (результаты эксперимента в контексте междисциплинарных исследований)	197
Бородовский А.П., Деев Е.В., Зольников И.Д., Олещак Л., Кузьмин Я.В., Ван дерПлихт Й., Кромпец М. Археолого-геологические исследования террас горной долины Нижней Катунь (Горный Алтай)	201
Выборнов А.В., Скобелев С.Г., Худяков Ю.С. Новые материалы из раскопок позднесредневекового могильника на горе Унюк (правый берег Енисея)	206
Герасимов Ю.В., Корусенко М.А. Могильник финальной бронзы на территории Омска	210
Гирченко Е.А., Варенов А.В. Бронзовые «священные алтари» и «святилища духов» из жертвенных ям Саньсиндуя	214
Гнездилова И.С. Конструктивные особенности курганов эпохи кофун Японии	220
Деревянко Е.И. Мохэ – тунгусы	224
Дроздов Н.И., Макулов В.И. Наскальные рисунки торгалыкской впадины в Южной Туве	228
Жилич С.В., Рудая Н.А., Назарова Л.Б., Палагушкина О.В., Кривоногов С.К. Изменения озера Чаны и окружающих ландшафтов во второй половине голоцена	232
Забияко А.П. Олень-солнце на петроглифах Сянлушань	237
Иванова Д.А., Табарев А.В., Табарева Ю.В. Конструктивные особенности жилищ культуры дзёмон: от Хоккайдо до Окинавы	241
Кениг А.В., Зайцева Е.А. Результаты археологических исследований могильника Горноправдинский в полевом сезоне 2015 года	246
Кирюшин К.Ю. Ранняя керамика поселения Бойниха-1 (проблемы хронологии, периодизации и культурной принадлежности)	249
Кирюшин К.Ю., Ситников С.М., Шабанова О.Н. Материалы второго горизонта жилища № 2 поселения Новоильинка VI (предварительные итоги исследования)	253
Кирюшин Ю.Ф., Кирюшин К.Ю., Платонова С.Г., Иванов А.П. Петрографическое описание и экспресс-анализ элементного состава каменных артефактов поселения Новоильинка VI (предварительные итоги исследования)	258
Кирюшин Ю.Ф., Папин Д.В., Редников А.А., Федорук А.С., Фролов Я.В. Археологические исследования в степном Алтае в 2015 году	263
Кобелева Л.С., Дураков И.А., Молодин В.И., Демахина М.С. Комплексные исследования городища Сергино-2 на реке Оми	267

Ковыршина Ю.Н. К 70-летию Великой Победы. Вклад ученых в победу над фашизмом. А.П. Окладников	272
Комиссаров С.А., Войтишек Е.Э. О происхождении народа туцзя	276
Комиссаров С.А., Соловьев А.И., Кудинова М.А. Об особенностях погребальной архитектуры Китая эпохи классического средневековья (династия Тан)	280
Крупочкин Е.П., Слюсаренко И.Ю. Геоархеологический анализ памятников скифского времени долины реки Юстыт (Юго-Восточный Алтай): обработка методики и первые результаты	284
Кубарев Г.В. Исследования на Калбак-Таше II	289
Лабецкий В.П. Влияние политики и идеологии на методы археологических исследований Восточной Азии во второй половине XIX века на примере работ Н.М. Пржевальского и М.В. Певцова	293
Марченко Ж.В., Гришин А.Е., Кишкурно М.С., Галямина Г.И., Назарова Л.В. Новые данные по памятникам Крохалёвского археологического микрорайона (Новосибирское Приобье)	297
Миклашевич Е.А. Новые местонахождения наскального искусства в горном массиве Оглахты (Хакасия)	303
Миклашевич Е.А., Бове Л.Л. Исследование древнейших наскальных изображений Минусинской котловины в 2014–2015 годах	308
Митько О.А., Панов В.С., Селецкий М.В., Уханов Е.В. Элементный анализ остатков серебряного покрытия железных изделий из археологических памятников енисейских кыргызов	313
Молодин В.И., Дураков И.А., Кобелева Л.С., Корусенко М.А. Новые исследования памятника Ростовка близ Омска	316
Молодин В.И., Мыльникова Л.Н., Дураков И.А., Борзых К.А., Селин Д.В., Нестерова М.С., Ковыршина Ю.Н. Проявление сейминско-турбинского феномена на поселении кротовской культуры Венгерovo-2 (Барабинская лесостепь)	321
Молодин В.И., Ненахов Д.А., Нестерова М.С., Дураков И.А., Васильев С.К. Оригинальный производственный комплекс на памятнике Тартас-1 (Барабинская лесостепь)	326
Молодин В.И., Хансен С., Дураков И.А., Райнхольд С., Ефремова Н.С., Ненахов Д.А., Ковыршина Ю.Н., Мыльникова Л.Н., Нестерова М.С., Кобелева Л.С., Борзых К.А., Сальникова И.В., Демахина М.С. Археологические комплексы эпохи развитой и поздней бронзы на памятнике Тартас-1: новейшие результаты	332
Мыльников В.П. Технология изготовления седельных дужек у пазырыкцев Алтая	337
Мыльников В.П., Тишкин А.А. Футляры-хранилища для инструментов у кочевников гунно-сарматского времени на Алтае	341
Мыльникова Л.Н. О моделях взаимодействия носителей автохтонной и инокультурных гончарных традиций лесостепи Западной Сибири в переходное время от бронзового к железному веку	346
Мыльникова Л.Н., Селин Д.В. Социальная иерархия носителей восточного варианта пахомовской культуры (по материалам могильника Старый Сад)	350
Нестеркина А.Л. Памятник начального этапа бронзового века Кёдон на Корейском полуострове	355
Нестеров С.П. Керамические изделия из жилища 3 поселения Осинное Озеро	360
Новиков А.В., Гаркуша Ю.Н., Новикова О.И., Кениг А.В., Мороз М.В. Городище Усть-Войкарское (Войкарский городок): продолжение исследований в 2015 году	365

Поздняков Д.В., Зубова А.В., Чикишева Т.А. К вопросу об антропологическом типе раннесредневекового населения Барабы (по материалам памятника Преображенка-6)	370
Полосьмак Н.В., Трунова В.А., Зверева В.В., Кондратьев В.И. Косы из погребения в 22-м ноин-улинском кургане: результаты междисциплинарного исследования и интерпретация	380
Полосьмак Н.В., Чикишева Т.А., Богданов Е.С., Эрдене-Очир Н. Исследование погребений представителей воинской элиты около Баллодовского кургана (Ноин-Ула, Монголия)	385
Сидорова М.О., Баринов В.В., Жарников З.Ю., Мыглан В.С. Датировка археологической древесины из памятника «могильник Горноправдинский»	390
Соловьев А.И., Соловьева Е.А. «Новая» группа топоров из Западной Сибири	394
Соловьева Е.А., Соловьев А.И. Особенности рациона питания населения Японских островов периода дзёмон (по материалам археологических памятников)	398
Степанова Н.Ф. Особенности оформления рабочего края зубчатых орнаментов в эпоху энеолита – ранней бронзы в Горном и Предгорном Алтае	401
Табарев А.В. Каменные и деревянные изваяния в культуре мантинья-уанкавилка, Эквадор	405
Татауров С.Ф., Черная М.Л. Тарские «городни» (итоги раскопок исторического центра Тары в 2015 году)	409
Татаурова Л.В. Исследования русского комплекса XVII–XIX веков Ананьино I в 2015 году	413
Тихомиров К.Н. Новые данные о культуре тюркизированного населения южнотаежной зоны Среднего Прииртышья (XVI–XVIII века)	417
Тихонов С.С. Археолого-исторические объекты Тары и их картографирование	420
Худяков Ю.С. Сложносоставной лук из могильника Улуг-Чолтух в Горном Алтае	424
Худяков Ю.С., Борисенко А.Ю. Бронзовые наконечники стрел из собрания музея «Раритет» в Бишкеке	427
Худяков Ю.С., Борисенко А.Ю., Орозбекова Ж. Изображения всадников и пеших лучников на петроглифических памятниках в долине реки Тон в Иссык-Кульской области Кыргызстана	430
Худяков Ю.С., Сиражева Б.А. Орнамент на подпружных пряжках из кимакских захоронений в Восточном Казахстане	433
Худяков Ю.С., Табалдиев К.Ш., Борисенко А.Ю., Орозбекова Ж. Изображение оружия на средневековых каменных изваяниях из юго-западной части Иссык-Кульской котловины	437
Черемисин Д.В., Зоткина Л.В., Плиссон Х., Кретан К., Женест Ж.-М., Деллануа Ж.-Ж., Раванель Л., Делин Ф. Исследование петроглифов Российского Алтая в 2015 году	441
Черемисин Д.В., Казаков В.В., Ковалев В.С., Жарикова М.В. Опыт трехмерного сканирования наскальных рисунков с помощью технологии структурированного подсвета	446
Черемисин Д.В., Миклашевич Е.А. Исследование петроглифов памятника Соок-Тыт (Юго-Восточный Алтай) в 2015 году	451
Чикишева Т.А., Поздняков Д.В. Длина тела у населения Барабинской лесостепи эпохи бронзы (по материалам памятника Сопка-2)	456
Шульга Д.П. Исследование «северных варваров» Китая по материалам отечественных исследователей	462
Шульга П.И., Шульга Д.П. Скифоидные культуры на территории Китая в VII–III веках до н.э. и их связи с номадами Саяно-Алтая	466
Шуныков М.В., Ульянов В.А., Козликин М.Б., Чеха А.М. Новые результаты исследования голоценовых отложений в Денисовой пещере	470
	611

ЭТНОГРАФИЯ

Аксенова И.Ю. Летние праздники у потомков южнорусских переселенцев Алтая в 1950–1970-х годах	477
Ахметова Ш.К. Роль элит в формировании этнической идентичности казахов Западной Сибири	480
Бадмаев А.А., Бурнаков В.А., Цыденова Д.Ц. Традиционный костюм в мировоззрении и ритуале бурят и хакасов	484
Бауло А.В. Культурные атрибуты северных хантов из деревни Старые Пословы	488
Болонев Ф.Ф. Береза в календарной культуре и традиционных верованиях народов Сибири	492
Будаева С.В., Крикау Л.В., Октябрьская И.В., Полянская Р.А. Этнографические музейные собрания Карасукского района Новосибирской области: общая оценка	496
Бурнаков В.А. Охотничий фетиш <i>Кинен тӧс</i> в обрядовой практике хакасов (конец XIX – середина XX века)	499
Голубкова О.В. Святочные обряды обских коми (по полевым материалам 2000-х годов)	503
Лыгденова В.В., Дашинамжилов О.Б. Межтерриториальные перемещения населения в городах Западной Сибири в 1960-е годы	507
Люцидарская А.А. Рыбный промысел Сибири в XVII веке и обеспечение пищевого рациона, согласного с православным мировоззрением	511
Майничева А.Ю. Исследования этносоциальных аспектов поведения человека с использованием гуманитарных, нейрофизиологических и генетических подходов: направления и перспективы	515
Майничева А.Ю., Глухих Е.И., Рыговский Д.С. Жилище в культуре жизнеобеспечения русских Хакасско-Минусинской котловины: новые материалы	519
Мальцева О.В. Контуры современного сакрального пространства амурских нанайцев	523
Москвина М.В. Этнические ювелирные украшения из металла в Республике Хакасии в 2000–2010-х годах	527
Николаев В.В. Кумандинцы Сузопского сельсовета после Великой Отечественной войны: демографическая характеристика	530
Николаев В.В., Самушкина Е.В. Этнополитические процессы у кумандинцев Алтайского края (на рубеже XX–XXI веков)	534
Октябрьская И.В. Образ «пути» в культуре казахов Алтая	538
Павлова Е.Ю., Москвина М.В. Программы сохранения культурного наследия Республики Хакасии и перспективы развития народных художественных промыслов	541
Сальникова И.В. К вопросу о сакральности стрел (ритуальные стрелы из священных мест)	545
Самушкина Е.В. Конструирование сакрального пространства в современном общественно-политическом дискурсе Республики Алтай	549
Селезнев А.Г. Горожане вне города: этнографическое изучение новых экопоселений на территории Омской области (по материалам экспедиции 2015 года)	553
Фурсова Е.Ф. Политика «нового быта» и традиционная одежда сибирских крестьян в 1920-х годах	558
Чемчиева А.П. Тувинцы-тоджинцы в контексте индигенного движения	562

ОХРАННО-СПАСАТЕЛЬНАЯ АРХЕОЛОГИЯ

Выборнов А.В., Грачев И.А., Зольников И.Д., Картозия А.А., Марковский Г.И., Славинский В.С., Слепченко С.М., Цыбанков А.А. Спасательные археологические раскопки на местонахождении Рябчиков Ключ-1 под городом Канском в 2015 году	567
--	-----

Выборнов А.В., Славинский В.С., Цыбанков А.А., Грачев И.А., Гревцов Ю.А., Журавков С.П., Лысенко Д.Н., Макаров Н.П., Марковский Г.И., Матвеев В.Е., Стасюк И.В., Томилова Е.А., Фокин С.М. Спасательные археологические раскопки под городом Канском в 2015 году	571
Выборнов А.В., Славинский В.С., Цыбанков А.А., Марковский Г.И., Грачев И.А., Гревцов Ю.А., Журавков С.П., Киргинеков Э.Н., Зольников И.Д., Картозия А.А., Леонтьев В.П. Древнейшие культурные отложения на Анжевском комплексе археологических памятников: обзор спасательных раскопок 2015 года	575
Ломов П.К., Батаргина И.А. Предварительные результаты разведочных работ 2015 года на территории Сургутского района ХМАО – Югры	579
Марковский Г.И., Киргинеков Э.Н., Грачев И.А., Цыбанков А.А., Славинский В.С., Выборнов А.В. Спасательные раскопки могильника карасукской культуры Подкунинский-1 в Республике Хакасии	583
Постнов А.В., Зольников И.Д., Назаров К.Н., Гладышев С.А., Скоробогатова А.Ю. Спасательные раскопки поселения Сырой Аган-1	587
Цыбанков А.А., Колонцов С.В., Присекайло А.А. Предварительные результаты археологической разведки на островах и в прибрежных зонах Новосибирского водохранилища и реки Оби в 2015 году	592
Цыбанков А.А., Нестеров С.П., Дудко А.А., Алкин С.В., Ахметов В.В., Шеломихин О.А., Першин Р.К. Предварительные результаты археологических работ в зоне затопления Нижнебурейской гидроэлектростанции в 2015 году (Амурская область)	597
Цыбанков А.А., Постнов А.В., Кениг А.В., Ломов П.К., Назаров К.Н., Батаргина И.А. Методические проблемы сохранения объектов археологического наследия, выявленных при обследовании технического состояния ОАН в Сургутском районе ХМАО – Югры	601
СПИСОК СОКРАЩЕНИЙ	605

CONTENTS

ARCHAEOLOGY OF STONE AGE. PALEOECOLOGY

A.K. Agadjanian, M.B. Kozlikin, M.V. Shunkov. The New Data on Small Vertebrate Fauna from Eastern Gallery of Denisova Cave	7
E.V. Akimova, V.M. Kharevich, D.S. Elistratov, N.A. Chaschina, A.A. Chebykin. Study of the Sites dated to Pleistocene–Holocene Boundary in the Northern Area of Krasnoyarsk Water Reservoir	11
A.A. Anoykin, M.A. Borisov. Stone Industry of the Upper Artificial Complex from the Rubas-1 Site (Based on the Excavated Materials of 2015)	15
N.E. Belousova. About the Method of Raw Material Units	19
V.V. Bobrov, A.G. Marochkin, A.Yu. Yurakova. Neolithic Settlement and Burial Complex Research at the Avtodrom-1 Site of Baraba Forest-Steppe in 2015	23
N.S. Bolikhovskaya, M.B. Kozlikin, M.V. Shunkov. Plalynostratigraphy and Preliminary Reconstruction of Environmental Conditions in Forming the Upper Part of Pleistocene Section in Eastern Gallery of Denisova Cave	28
S.K. Vasiliev, E.P. Rybin, T.I. Nokhrina. Faunal Remains from Deposits of Biyka-1 and Biyka-2 Caves (Mountain Altai) and their Archaeological Context	31
S.K. Vasiliev, M.A. Serednyov, K.I. Milyutin, I.Yu. Slyusarenko, M.B. Kozlikin, A.M. Chekha. Collecting of the Theriofaunal Materials at the Rivers Chumysh (Altai Region) and Ob near Bibikha Village (Novosibirsk Region) in 2015	36
P.V. Volkov, S.A. Gladyshev, T.I. Nokhrina. Processing Technology of the Ostrich Eggshell and Stone Ornaments (Materials from Chikhen Cave, Mongolia)	41
E.A. Girchenko. Technical Typological Analysis of Neolithic Ceramics from PRC: Some of Results	45
A.P. Derevianko, L. Bulatovich, V.A. Ulianov, K.K. Pavlenok, M.B. Kozlikin, A.V. Kandyba, A.A. Anoykin, G. Chulovich. Sediment Stratigraphy of Bioche Rockshelter (Montenegro)	49
A.P. Derevianko, K.K. Pavlenok, S.V. Shnaider, M. Kot, C. Szymczak, M. Krajcarz, S.Yu. Lazarev, A. Radzhabov, M. Khuzhanazarov. A New Variant of Middle Paleolithic Industry in the Western Tian Shan	53
A.P. Derevianko, A.G. Rybalko, A.Yu. Devyatova. The Lower Paleolithic Investigation in Western Caspian Region (Materials of Darvagchai-Zaliv-4 Site)	58
A.P. Derevianko, Zh.K. Taymagambetov, A.A. Anoykin, A.G. Rybalko, A.A. Dudko, A.A. Prisekaylo, A.V. Kandyba, K.K. Pavlenok, V.M. Kharevich, G.T. Iskakov, T.B. Mamirov. The Preliminary Results of 2015 Survey Campaign at the Coastline of the Ancient Lakes in Pavlodar Region (Northern Kazakhstan)	62
A.P. Derevianko, Zh.K. Taymagambetov, A.G. Rybalko, A.A. Anoykin, K.K. Pavlenok, V.M. Kharevich, A.A. Dudko, A.V. Kandyba, A.A. Prisekaylo, G.T. Iskakov, T.B. Mamirov. The Exploration on the Middle Shiderty River (Pavlodar Region of the Republic of Kazakhstan)	67
A.P. Derevianko, M.V. Shunkov, M.B. Kozlikin, A.M. Chekha. Characteristics of the Paleolithic Complexes from Denisova Cave (Records of 2015)	71
A.P. Derevianko, M.V. Shunkov, Zh.K. Taymagambetov, A.A. Anoykin, A.G. Rybalko, A.A. Dudko, A.V. Kandyba, K.K. Pavlenok, A.A. Prisekaylo, V.M. Kharevich, G.T. Iskakov, T.B. Mamirov. Archaeological Survey at the Territory of Northern Kazakhstan in 2015	75
A.Yu. Kazanskiy. The New Data on Chronology Support of Middle Paleolithic Complex from Darvagchai-Zaliv-1 Site (South Eastern Dagestan)	78

A.V. Kandyba, S.E. Grigoriev, A.N. Tikhonov, P.A. Nikolskiy, T.F. Obade, M.Yu. Cheprasov, V.S. Makarov, G.P. Novgorodov. Field Research on the Bolshoy Lyakhovskiy Island (Eastern Russian Arctic Region)	82
A.V. Kandyba, A.G. Rybalko. A New Middle Paleolithic Object Darvagchai-Karier-2 (the Republic of Dagestan)	86
A.V. Kandyba, S.E. Fedorov, A.I. Dmitriev, K.I. Protodiakonov. A New Late Neo-Pleistocene Archaeological Object Syalakh Site in the Russian Arctic Region	90
A.I. Krivoshapkin, B. Viola, K.A. Kolobova, T. Chargynov, D. Bakchiev. The Renewed Research of the Sel-Ungur Cave (Kyrgyzstan)	94
A.I. Krivoshapkin, K.A. Kolobova, A.V. Shalagina, N.A. Rudaya. Characteristics of the Upper Unit from Strashnaya Cave Deposits: Materials of the 2015 Excavation Campaign	99
L.V. Lbova, V.S. Panov, V.N. Zenin, A.V. Barkov. The New Data for the Radiocarbon Age of the Malaya Syya Site	103
V.E. Medvedev, I.V. Filatova. The Current Focus on the Neolithic Complexes from the Settlements Near Kazakevichevo Village (1959–1960 Excavation Campaign)	107
V.E. Medvedev, Yu.B. Tsetlin. A New Data on the Early Pottery of the Malyshevo Neolithic Culture in the Far East	112
V.I. Molodin, L.N. Mylnikova, M.S. Nesterova, D.A. Nenakhov. The Discovery of Ground Graves at the Neolithic Burial Complex Vengerovo-2A in Baraba Forest-Steppe (Archaeological and Geophysical Research)	116
A.G. Novikov, H. MacKenzie, O.I. Goryunova, A. Livers. Russian Canadian Archaeological Research in Olkhon Region (Western Coast of Baikal Lake)	121
V.M. Novoseltseva. New Paleolithic Complexes in the Osa and Obusa River Valleys (Irkutsk Region) ..	125
T.I. Nokhrina, D.V. Smychagina, L.V. Lbova. The Spatial Modeling of the Cultural Horizons from Biyka-1 Cave (Mountain Altai)	129
N.D. Ovodov. When and Why Did the Modern White Hare Appear in Siberia?	133
N.D. Ovodov, A.M. Klementiev, N.V. Martynovich. The First Find of Canadian Otter in Pleistocene of Siberia	138
K.K. Pavlenok, G.D. Pavlenok, S.Yu. Lazarev, S.V. Shnaider, A. Radzhabov. The New Data on Stone Age of Uzbekistan: the Gyshtsai-1 Workshop-Camp in the Akhangaran River Valley	142
A.G. Rybalko, A.Yu. Devyatova. Correlation on Geochemical Evidence of the Stratigraphic Profiles at the Darvagchai-Zaliv-1 Site	148
E.P. Rybin, N. Zwyns, B. Gunchinsuren, A.M. Khatsenovich, V.M. Kharevich, Ts. Bolorbat, A.A. Anoykin, D. Odsuren, G.D. Pavlenok, R.A. Shelepaev. The Investigations of Tolbor 21 Multilayered Paleolithic Site (Northern Mongolia)	152
V.A. Ulianov, M.B. Kozlikin, M.V. Shunkov. Stratigraphic Profile of the Pleistocene Deposits in the Eastern Gallery of Denisova Cave (2015 Excavation Campaign)	157
A.M. Khatsenovich, E.P. Rybin. The Geometric Tools in the Late Upper Paleolithic of Mongolia	161
A.M. Khatsenovich, E.P. Rybin, G.D. Pavlenok, A.A. Anoykin, V.M. Kharevich, B. Gunchinsuren, Ts. Bolorbat, D. Odsuren, N.A. Kulik, A.Yu. Popov. The Final Field Research of Kharganyyn Gol 5 the Multilayer Paleolithic Site in Northern Mongolia	166
A.N. Chekha. To The Singling Out of Ust-Kutarey Archaeological Area in Northern Angara Region	171
S.V. Shnayder, A. Abdykanova, A.I. Krivoshapkin. The Results of 2015 Excavation Campaign at the Archaeological Site Obishir-5	174
M.V. Shunkov, N.E. Belousova. Middle Paleolithic Component of the Stone Industry from the Layers 8–11 of Ust-Karakol Site (Basing on the Spatial Analysis)	179
M.V. Shunkov, Zh.K. Taymagambetov, K.K. Pavlenok, A.A. Anoykin, A.G. Rybalko, V.M. Kharevich. Kurchum Workshop: a New Paleolithic Site at the Southern Altai	183
	615

ARCHAEOLOGY OF PALEOMETAL AND MIDDLE AGE

V.V. Akhmetov, S.V. Alkin. Sivachi the Fortified Settlement in the Shilka System of Medieval Hillforts	189
V.V. Bobrov, N.N. Moor. Research Results of the Lozhka-6 Site in 2015	193
L.A. Bobrov, A.K. Kushkumbayev, Yu.A. Filippovich. About Some Design Features and Combat Use of the Central Asian Ringed Carapace in the 16th–18th Centuries (Experimental Results in the Context of Interdisciplinary Research)	197
A.P. Borodovsky, E.V. Deev, I.D. Zolnikov, L. Oleszczak, Ya.V. Kuzmin, J. van der Plicht, M. Krompets. Archaeological Geological Study of Terrace of Lower Katun River Mountain Valley (Mountain Altay)	201
A.V. Vybornov, S.G. Skobelev, Yu.S. Khudyakov. New Materials of Excavated Late Medieval Burial ground on Mountain Unyuk (Right Bank of the Yenisei River)	206
Yu.V. Gerasimov, M.A. Korusenko. The Final Bronze Age Burial Ground at the Territory of Omsk ...	210
E.A. Girchenko, A.V. Varenov. Bronze “Sacred Altars” and “Spirit Sanctuaries” from the Sacrificial Pits of Sanxingdui	214
I.S. Gnezdilova. The Barrows of Kofun Epoch in Japan: the Constructive Specifics	220
E.I. Derevianko. Mohe – Tunguses	224
N.I. Drozdov, V.I. Makulov. Petroglyphs of the Torgalyk Depression in Southern Tuva	228
S.V. Zhilich, N.A. Rudaya, L.B. Nazarova, O.V. Palagushkina, S.K. Krivonogov. Changes in Chany Lake and Surrounding Landscape in the Second Half of Holocene	232
A.P. Zabiyako. Sun-Deer in the Xianlushan Petroglyphs	237
D.A. Ivanova, A.V. Tabarev, Yu.V. Tabareva. The Constructive Features of Jomon Dwellings: from Hokkaido to Okinawa	241
A.V. Kenig, E.A. Zaitseva. Results of Archaeological Study at the Gornopravdinsk Burial Ground in 2015 Field Season	246
K.Yu. Kiryushin. The Early Ceramics of the Boinikha-1 Settlement (Problems of Chronology, Periodization and Cultural Attribution)	249
K.Yu. Kiryushin, S.M. Sitnikov, O.N. Shabanova. Materials from the Second Horizon of the Dwelling No. 2 at the Novoil’inka VI Settlement (Preliminary Results)	253
Yu.F. Kiryushin, K.Yu. Kiryushin, S.G. Platonova, A.P. Ivanov. Lithic Artifacts from Novoil’inka VI Settlement: Petrographic Description and Express Analysis of Elemental Composition (Preliminary Results)	258
Yu.F. Kiryushin, D.V. Papin, A.A. Rednikov, A.S. Fedoruk, Ya.V. Frolov. Archaeological Investigation in the Steppe Altai in 2015	263
L.S. Kobeleva, I.A. Durakov, V.I. Molodin, M.S. Demakhina. The Complex Study of the Seregino-2 Hillfort on the Om River	267
Yu.N. Kovyreshina. To the 70th Anniversary of the Great Victory. The Contribution of the Scientists to the Victory over Fascism. A.P. Okladnikov	272
S.A. Komissarov, E.E. Voytishchek. About the Tujia People Origin	276
S.A. Komissarov, A.I. Soloviev, M.A. Kudinova. The Special Aspects of the Burial Architecture in China during the High Middle Age (Tang Dynasty)	280
E.P. Krupochkin, I.Yu. Slyusarenko. Geoarchaeological Analysis of the Sites Dated to Scythian Time from the Yustyt River Valley (South-Eastern Altai): Testing of Methodology and First Results ...	284
G.V. Kubarev. Kalbak Tash 2 Investigation	289
V.P. Labetsky. Ideological and Political Influence on the Methods of East Asian Archaeology in the Second Half of 19 Century: Works of N.M. Przhevalsky and M.V. Pevtsov	293

Zh.V. Marchenko, A.E. Grishin, M.S. Kishkurno, G.I. Galyamina, L.V. Nazarova. New Data for the Sites of Krokhalievo Archaeological Area (Novosibirsk Ob Region)	297
E.A. Miklashevich. New Rock Art Sites in the Mountainous Massif of Oglakhty (Khakassia)	303
E.A. Miklashevich, L.L. Bove. Investigation of the Earliest Rock Art Imagery in the Minusinsk Basin in 2014–2015	308
O.A. Mitko, V.S. Panov, M.V. Seletskiy, E.V. Ukhanov. Elemental Analysis of Silver Plating Remains on the Iron Items from the Archaeological Sites of Yenisei Kyrgyz	313
V.I. Molodin, I.A. Durakov, L.S. Kobeleva, M.A. Korusenko. New Research of Rostovka Site near Omsk	316
V.I. Molodin, L.N. Mylnikova, I.A. Durakov, K.A. Borzykh, D.V. Selin, M.S. Nesterova, Yu.N. Kovyrshina. Demonstration of the Seima-Turbino Phenomenon at the Vengerovo 2 Settlement of Krotovo Culture (Baraba Forest-Steppe)	321
V.I. Molodin, D.A. Nenakhov, M.S. Nesterova, I.A. Durakov, S.K. Vasiliev. The Unique Production Complex at the Tartas 1 Site (Baraba Forest-Steppe)	326
V.I. Molodin, S. Hansen, I.A. Durakov, S. Rajnchol'd, N.S. Efremova, D.A. Nenakhov, Yu.N. Kovyrshina, L.N. Mylnikova, M.S. Nesterova, L.S. Kobeleva, K.A. Borzykh, I.V. Salnikova, M.S. Demakhina. Archaeological Complexes of the Developed and Late Bronze Age at the Tartas 1 Site: the Newest Results	332
V.P. Mylnikov. Production Technology of Saddle Shackles among Pazyryk People of Altai	337
V.P. Mylnikov, A.A. Tishkin. Wallet-Storage for Equipment among the Nomads of Xiongnu-Sarmatian Time in Altai	341
L.N. Mylnikova. About the Patterns of Interaction between the Bearers of Autochthonous and Intrusive Cultural Pottery Traditions during the Bronze to Iron Age Transition in the West Siberian Forest-Steppe	346
L.N. Mylnikova, D.V. Selin. The Social Hierarchy among the Population of Eastern Variant of Pakhomovo Culture (Materials of Stary Sad Burial Ground)	350
A.L. Nesterkina. The Kjudon Site of Initial Stage of Bronze Age at the Korea Peninsula	355
S.P. Nesterov. Ceramic Items from the Osinovo Ozero Settlement	360
A.V. Novikov, Yu.N. Garkusha, O.I. Novikova, A.V. Kenig, M.V. Moroz. Ust-Voikarskoe the Hillfort (the Township of Voikarskiy): Continue Study in 2015	365
D.V. Pozdnyakov, A.V. Zubova, T.A. Chikisheva. To the Anthropological Type of Early-Medieval Population in the Baraba (Materials of Preobrazhenka 6 Site)	370
N.V. Polosmak, V.A. Trunova, V.V. Zvereva, V.I. Kondratiev. Plaits from the Burial of 22th Noin-Ula Barrow: Results of Interdisciplinary Research and Interpretation	380
N.V. Polosmak, T.A. Chikisheva, E.S. Bogdanov, N. Erdene-Ochir. Investigation near Ballodovskiy Barrow: the Burials of Representatives of Military Elite (Noin Ula, Mongolia)	385
M.O. Sidorova, V.V. Barinov, Z.Yu. Zharnikov, V.S. Myglan. Dating of the Archaeological Wood Substance from the Site of Gornopravdinsk Burial Ground	390
A.I. Solovyev, E.A. Solovyeva. “New” Group of Axes from Western Siberia	394
E.A. Solovyeva, A.I. Solovyev. Specifics of the Food Ration among the Population of the Japanese Islands in Jomon Period	398
N.F. Stepanova. Special Aspects of Working Edge Treatment of the Denticulate Tools for Ornamenting in Altai Mountains and its Foothills during Eneolithic – Early Bronze Age	401
A.V. Tabarev. Stone and Wooden Statues in Manteca-Huancavilca Culture, Ecuador	405
S.F. Tataurov, M.L. Chernaya. The “Gorodni” of Tara (Results of Excavation in the Center of Tara in 2015)	409
L.V. Tataurova. Investigation of Ananjino I the Russian Complex of 17th – 19th Centuries in 2015	413
	617

K.N. Tikhomirov. The New Data for Culture of Turkicized Population in the South Taiga Zone of Middle Irtysh Region (16th – 18th Centuries)	417
S.S. Tikhonov. Archaeological and Historical Objects of Tara Town and Their Mapping	420
Yu.S. Khudyakov. The Complex-Composite Bow from the Ulug Choltukh Burial Ground in the Mountainous Altai	424
Yu.S. Khudyakov, A.Yu. Borisenko. Bronze Arrowheads from the Collection of Museum “Rarity” in Bishkek	427
Yu.S. Khudyakov, A.Yu. Borisenko, Zh. Orozbekova. Images of the Horsemen and Dismount Archers at the Petroglyphs from the Ton River Valley in Issyk Kul Region of Kyrgyzstan	430
Yu.S. Khudyakov, B.A. Sirazheva. Ornament on the Belly Buckles from the Kimak Burials in the Eastern Kazakhstan	433
Yu.S. Khudyakov, K.Sh. Tabaldiev, A.Yu. Borisenko, Zh. Orozbekova. Image of the Weapons on the Medieval Stone Statues from Southwestern Part of Issyk Kul Basin	437
D.V. Cheremisin, L.V. Zotkina, H. Plisson, C. Cretin, J.-M. Geneste, J.-J. Dellanoy, L. Ravanel, Ph. Deline. Study of Petroglyphs at the Russian Altai in 2015	441
D.V. Cheremisin, V.V. Kazakov, V.S. Kovalev, M.V. Zharikova. The Experience of 3D Structured Illumination Scanning of Rock Images	446
D.V. Cheremisin, E.A. Miklashevich. The Study of Sook Tyt the Petroglyphic Site (Southeastern Altai) in 2015	451
T.A. Chikisheva, D.V. Pozdnyakov. Height among Population of Baraba Forest-Steppe in Bronze Age (after Materials of Sopka 2 Site)	456
D.P. Shulga. Study of the Chinese “Norther Barbarian”: Materials of Russian Researchers	462
P.I. Shulga, D.P. Shulga. Scythian-like Cultures within China’s Territory in the 7th-3d Centuries B.C. and Their Connections with Nomads of Sayan and Altai Mountains	466
M.V. Shunkov, V.A. Ulianov, M.B. Kozlikin, A.M. Chekha. New Results of the Holocene Deposit Research in Denisova Cave	470

ETHNOGRAPHY

I.Yu. Aksenova. Summer Ceremonies among the Descendants of South Russian Settlers at the Altai in 1950–1970s	477
Sh.K. Akhmetova. The Role of Elite in the Formation of Ethnic Identity among the Kazakhs of Western Siberia	480
A.A. Badmaev, V.A. Burnakov, D.Ts. Tsydenova. The Traditional Costume in the Worldview and Rite of Buryats and Khakasses	484
A.V. Baulo. The Cultic Attributes of Northern Khanty from the Village of Starye Poslovy	488
F.F. Bolonev. The Birch in the Calendar Culture and Traditional Beliefs of the Siberian Peoples	492
S.V. Bugaeva, L.V. Krikau, I.V. Oktyabrskaya, R.A. Polyanskaya. General View on Museum Ethnographic Collections of Karasuk District in Novosibirsk Region	496
V.A. Burnakov. The Hunting Fetish “ <i>Kinen Tös</i> ” in Khakass Ceremonial Practice (Late 19th – Middle of 20th Centuries)	499
O.V. Golubkova. Christmastide customs among Ob Kommis (field materials of 2000s years)	503
V.V. Lygdenova, O.B. Dashinamzhilov. Inter-Territorial Migrations in the Western Siberian Towns in 1960s	507
A.A. Lyutsydarskaya. Siberian Fishery and Food Resource Procurement, Conformed to the Orthodox Worldview in 18 Century	511
A.Yu. Mainicheva. The Study of Ethno-Social Aspects of Human Behavior by Humane, Neurophysiological and Genetic Approaches: Directions and Perspectives	515

A.Yu. Mainicheva, E.I. Glukhikh, D.S. Rygovskiy. A House in a Russian Subsistent Culture of Khakass-Minusinsk Hollow: the New Materials	519
O.V. Maltseva. Contour of the Modern Sacred Space of the Amur Nanais	523
M.V. Moskvina. Ethnic Metal Jewelry from Republic of Khakassia in 2000–2010s	527
V.V. Nikolaev. Kumandins of the Suzop Local Council after the Great Patriotic War: demographic characteristics	530
V.V. Nikolaev, E.V. Samushkina. Ethno-Political Process among Kumandins of Altai Territory (Boundary of 20–21th Centuries)	534
I.V. Oktyabrskaya. The Concept of the “Way” in the Culture of Altai Kazakhs	538
E.Yu. Pavlova, M.V. Moskvina. The Programs of Khakass Cultural Heritage Preservation and Perspectives on Development of Native Art Handicraft	541
I.V. Salnikova. To the Sacred Meaning of the Arrows (Ritual Arrows from the Sacred Sites)	545
E.V. Samushkina. The Construction of Sacred Space in the Modern Social and Political Discourse of the Republic of Altai	549
A.G. Seleznev. City People out the City: Ethnographic Study of the New Ecovillages at the Territory of Omsk Region (2015 Expedition Campaign)	553
E.F. Fursova. “New Every Day Life” Politics and Traditional Dress of the Peasants in 1920s	558
A.P. Chemchieva. Tuvinians-Todzhu in the Context of Indigenous Movement	562

RESCUE ARCHEOLOGY

A.V. Vybornov, I.A. Grachev, I.D. Zolnikov, A.A. Kartoziya, G.I. Markovskiy, V.S. Slavinskiy, S.M. Slepchenko, A.A. Tsybankov. Rescue Archaeological Excavation at the Ryabchikov Klyuch 1 Site near Kansk in 2015	567
A.V. Vybornov, V.S. Slavinskiy, A.A. Tsybankov, I.A. Grachev, Yu.A. Grevtsov, S.P. Zhuravkov, D.N. Lysenko, N.P. Makarov, G.I. Markovskiy, V.E. Matveev, I.V. Stasyuk, E.A. Tomilova, S.M. Fokin. Rescue Archaeological Excavation near Kansk in 2015	571
A.V. Vybornov, V.S. Slavinskiy, A.A. Tsybankov, G.I. Markovskiy, I.A. Grachev, Yu.A. Grevtsov, S.P. Zhuravkov, E.N. Kirginekov, I.D. Zolnikov, A.A. Kartoziya, V.P. Leontiev. The Most Ancient Cultural Deposits at the Anzhevsk Complex of Archaeological Sites: Review of 2015 Rescue Excavation Campaign	575
P.K. Lomov, I.A. Batargina. 2015 Survey Campaign at the Territory of Surgut District in KHMAD – Yugra: Preliminary Results	579
G.I. Markovskiy, E.N. Kerginekov, I.A. Grachev, A.A. Tsybankov, V.S. Slavinskiy, A.V. Vybornov. Rescue Excavation of Podkuninsky-1 the Karasuk Burial Ground in the Republic of Khakassia	583
A.V. Postov, I.D. Zolnikov, K.N. Nazarov, S.A. Gladyshev, A.Yu. Skorobogatova. The Rescue Excavation of the Syroy Agan 1 Settlement	587
A.A. Tsybankov, S.V. Kolontsov, A.A. Prisekailo. Preliminary Results of Archaeological Survey on the Islands and Coastal Areas of Novosibirsk Reservoir and Ob River in 2015	592
A.A. Tsybankov, S.P. Nesterov, A.A. Dudko, S.V. Alkin, V.V. Akhmetov, O.A. Shelomikhin, R.K. Pershin. The Preliminary Results of 2015 Archaeological Exploration in Inundation Area of Lower Bureya Hydro-Electric Power Station (Amur Region)	597
A.A. Tsybankov, A.V. Postnov, A.V. Kenig, P.K. Lomov, K.N. Nazarov, I.A. Batargina. The Problems in Approaches to Archaeological Heritage Preservation: Evidence from Estimation of Its Technical Condition in Surgut District of KHMAD – Yugra	601
LIST OF ABBREVIATIONS	605